

REVUE DES JOURNAUX

MEDECINE

Du coma diabétique.—Clinique de M^e le professeur JACCOUD à l'hôpital de la Pitié.—Je vous ai annoncé, dans ma dernière leçon sur le diabète, que je voulais saisir cette occasion pour vous entretenir de l'un des accidents les plus redoutables de cette maladie. Et de fait, dans un relevé fait par Frerichs, nous voyons sur 250 cas de mort par le diabète, le coma figurer à lui seul pour 153 cas. Vous voyez donc que, ne fut-ce que pour sa fréquence, cet accident mérite absolument d'être connu. Je vais, par conséquent, l'étudier avec vous en peu de mots, forcément, car son histoire n'est pas longue, lorsqu'on se place simplement au point de vue clinique.

On doit d'abord distinguer une forme normale, régulière et extrêmement nette qui donne au médecin le temps de se retourner. Il y a, dans cette forme, deux périodes qui ne se ressemblent pas du tout : une première où vous n'avez à constater que des phénomènes abdominaux, et une seconde qui est caractérisée par du coma. Les premiers symptômes sont des troubles digestifs qui, pendant un jour ou deux, peuvent très bien n'avoir rien de bien caractéristique, en ce sens que ce ne sont que des lenteurs dans la digestion. Après cela viennent des vomissements avec de la constipation, du météorisme, des douleurs dans l'abdomen, tantôt générales, tantôt localisées le plus souvent dans l'hypocondre droit. Bref, la phase abdominale ressemble au début d'une péritonite, sauf par un point qui à lui seul suffit pour éviter l'erreur, c'est l'abaissement de la température au-dessous de la normale. À ces phénomènes s'ajoutent une dyspnée caractérisée par la profondeur des inspirations et un peu de cyanose aux extrémités. Puis, au bout de deux ou trois jours, le malade commence à ne plus se plaindre de son ventre, les vomissements diminuent et l'individu, après avoir été d'abord apathique, puis somnolent, entre dans le coma. La deuxième période, ainsi constituée, évolue, sachez-le bien, dans un espace de temps qui varie entre 24 et 48 heures au bout desquelles le malade meurt avec une température sous-normale de 36° à 35.5. Voilà la forme régulière et complète. En résumé, si vous prenez comme moyenne, trois jours pour la phase abdominale et un jour pour le coma, vous aurez la durée moyenne de cet état. Mais il faut savoir que le coma peut tuer en beaucoup